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De Santa Fe al mundo: Raquel 
Chan, una de las investigadoras más 
sobresalientes de Latinoamérica

Cada día, apenas amanece, Raquel Chan 
empieza su rutina laboral. A las 6 ya está 
lista para trabajar desde su casa y alre-
dedor de las 10 llega al Instituto de Agro-
biotecnología del Litoral (IAL) donde las 
actividades no le dan tregua. Recién a las 
18, el reloj marca que es momento de em-
prender el regreso.

Con sus hijos ya grandes, la inves-
tigadora admite que desde hace años 
tiene mucho más tiempo para dedicarse 
a su gran pasión: la agrobiotecnología, 
a través de la que pudo desarrollarse 
profesionalmente y obtener logros que 
la posicionaron como una de las muje-
res más fuertes de la ciencia argentina 
y una referente en Latinoamérica y el 
mundo.

La crisis habitacional 
y económica se metió 
en la Expocarreras   
de Santa Fe

El rector de la UNL contó que tuvieron 
que duplicar los valores de las becas en el 
segundo semestre. En la Expocarreras, los 
estudiantes buscan “algo corto”. Página 4

“La inflación 
crónica es 
más difícil   
de bajar”

Pipo Gorosito 
tropezó dos
veces con la 
misma piedra

Sus hallazgos vinculados a la 
resistencia de la soja y el trigo 
tienen impacto internacional, y 
va por más. Una vida dedicada 
al estudio y el esfuerzo. El peso 
del desarraigo. Su particular 
vida cotidiana.

CIenCIa 

Raquel Chan. Es coautora de 100 publicaciones internacionales y coautora de nueve patentes que fueron transferidas a empresas 
biotecnológicas.
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Lejos, muy lejos de pensar en el 
retiro, y aunque admite que inten-
ta (sin éxito) ir bajando el ritmo, 
Raquel Chan tiene un entusiasmo 
que nada tiene que envidiarle 
al de la chica que hace más de 
cuatro décadas se recibió de bio-
química y que fue construyendo 
una sólida carrera marcada por 
la vocación y la dedicación casi 
absoluta al estudio y la práctica 
en el laboratorio.

Fue feliz “en la mesada”, di-
ce, el espacio de trabajo que más 
añora. Ahí donde se colocan los 
elementos fundamentales para 
la investigación, donde el silen-
cio y la comunión con la tarea 
diaria son protagonistas. Donde 
se aprende por ensayo y error. 
Donde se crea. Donde las horas se 
detienen si es necesario y no hay 
cansancio que nuble la pasión.

Raquel Lía Chan es una desta-
cada especialista en biotecnología 
vegetal.

Es considerada una de las cien-
tíficas más sobresalientes de Amé-
rica Latina, y en la comunidad 
de investigadores se comenta que 
en algún momento su nombre 
aparecerá entre los candidatos 
al Premio Nobel.

Hace un poco más de 20 años, 
liderando un grupo del Instituto 
de Agrobiotecnología del Litoral 
descubrió un gen (que está en el 
girasol) que activa un mecanismo 
de respuesta de la plantas cuando 
les falta agua.

En 2021 y 2022, luego de muchas 
horas dedicadas a ese primer ha-
llazgo y gracias a un convenio 
entre la Universidad Nacional 
de Litoral, Conicet y Bioceres el 
intenso trabajo mostró que era, 
indiscutiblemente un éxito: el 
trigo modificado genéticamen-
te gracias al descubrimiento de 
Raquel y su equipo obtuvo un 
mejor rendimiento, de hasta un 
42%, en áreas sembradas.

Pero no fue solo eso, sino que 
se aprobó la harina con trigo HB4 
para consumo humano en Brasil, 
el principal comprador de trigo 
producido en Argentina. La mis-
ma ruta siguió la soja en China 
y otros países.

La posibilidad de que se sumen 
cada vez más países al consumo 
de harina proveniente de trigo y 
soja resistentes, puede cambiar 
la alimentación mundial.

CIenCIa 

Logro. El trigo modificado genéticamente gracias al descubrimiento de Raquel y su equipo obtuvo un mejor 
rendimiento, de hasta un 42%, en áreas sembradas.

La historia

Nació en Buenos Aires. Tuvo que 
dejar la escuela secundaria cuan-
do desapareció, en 1976, uno de 
sus compañeros del Carlos Pe-
llegrini y las sombras de la triple 
A cubrieron de temor y espanto 
a todos esos alumnos de apenas 
16 o 17 años, y especialmente a 
sus familias que, como en el caso 
de Raquel, decidieron sacarla de 
inmediato del país. 

Viajó a Uruguay a la casa de 
unos parientes sin entender de-
masiado el peligro que corría su 
vida. Era una adolescente que 
rogaba que ese desarraigo no 
fuera real.

A los pocos días de estar ins-
talada en el país vecino, las fuer-
zas policiales irrumpieron en su 
casa. A las dos de la mañana. En 
el momento más oscuro, como 
se hacían esos operativos ende-
moniados. “Ahí se me acabó la 
esperanza. Supe que lo que estaba 
pasando era cierto”.

Se fue a Israel. Y fue otro co-
mienzo, porque de alguna manera 
le tocó una vida nueva.

Estudió bioquímica en la Uni-
versidad Hebrea de Jerusalén. 
Recién con la llegada de la de-
mocracia pudo regresar a la Ar-
gentina.

En 1988 se recibió de doctora 
en la Universidad Nacional de 
Rosario, ciudad a la que eligió 
porque tenía un amor (“estaba 
con alguien de allá”, cuenta).

Con el doctorado bajo el brazo 
se fue a Francia durante cuatro 
años para seguir especializán-
dose, y en 1993 se sumó al actual 
Instituto de Biología Molecular y 
Celular de Rosario/ Conicet/ UNR.

La regulación de la expresión 
génica de los organismos foto-
sintéticos fue su tema de inves-
tigación por entonces.

La posibilidad de experimentar 
a partir de la biología molecu-
lar abrió un mundo para Raquel, 
que luego se instaló en la ciudad 
de Santa Fe, y profundizó en la 
Universidad Nacional del Litoral 
todo lo referido a la adaptación 
de las plantas en condiciones 
desfavorables.

Docente, profesora titular de 
la UNL, directora del IAL, guía 
y referente de un montón de be-
carios (un trabajo que también la 
llena de alegría), está actualmente 
inmersa en nuevos desafíos con 
nuevos grupos de investigadores.

En 2020 fue incorporada a la 
Academia Nacional de Ciencias. 
Integra además la Academia de 
Ciencias Médicas de Santa Fe. Es 
coautora de 100 publicaciones in-
ternacionales y coautora de nueve 
patentes que fueron transferidas 
a empresas biotecnológicas.

Probablemente no alcance el 
espacio en esta nota para conocer 
más sobre la vida cotidiana de 
Raquel Chan y a la vez mencionar 
la totalidad de las actividades, 
premios y reconocimientos que 
tiene. Entre ellos, los recientes 

Konex y Fundación Bunge y Born.
Ella asegura que cuando la en-

trevistan prefiere, luego, no leer 
o no escucharse: “Me da mucho 
pudor, no me gusta. Entiendo 
que la divulgación es parte de 
lo que hago y por eso en algunos 
momentos salía a hablar más se-
guido, pero ahora, además de la 
incomodidad que me produce 
tengo muy poco tiempo”.

Así que aprovechando la charla 
que la científica tuvo con este 
medio, qué mejor que leerla a ella.

— Tu rutina laboral arranca 
muy temprano...

— Sí, a eso de las 6 en casa. 
No vengo al Instituto apenas me 
despierto sino que llego 10, 10 y 
media. Me ocupo bien temprano 
de las cosas que requieren con-
centración como contestar todos 
los correos, leer artículos. Vengo 
cuando cumplí con la mayoría 
de esas cosas. Una vez que llego 
hago de todo: clases con alum-
nos, los becarios, consultas, re-
uniones con el consejo directivo. 
Me quedo hasta las 6 de la tarde. 
Muchas veces sigo otro tramo. 
Me he encontrado a las 12 de la 
noche haciendo cosas...

—¿Cómo es tu familia?

— Tengo dos hijos. Uno está en 
Berlín haciendo un posdoctorado. 
Es físico. El otro, estudiante de 
ingeniería.

— ¿Fuiste muy exigente con 
ellos?

— Bueno, el estudio y la dedi-
cación siempre fueron un valor 
en casa. Soy autoexigente y segu-
ramente lo soy con los demás. Yo 
era una mamá muy protectora. 
Un poco esa mezcla de cosas: les 
exigía pero los mimaba mucho. 
También, como tantas otras ma-
dres fue culposa, de las que dejan 
a los chicos en casa muchas horas 
por ir a trabajar. Siempre trataba 
de compensar.

— Ese amor y entrega por tu 
trabajo siguen presentes...

— La verdad es que hoy mi 
ritmo va siendo otro. Cuando 
pienso en lo que hacía cuando 
ellos eran chicos no lo puedo 
creer: levantarlos, las comidas, el 
transporte que por ahí no llega-
ba, llevarlos (entraban al Indus-
trial a las 7), traerlos, las tareas 
escolares, todas sus actividades, 
y las mías. Mi familia no estaba 
en la misma ciudad y no podían 
darme una mano en ese sentido. 
Éramos solo mamá y papá para 
todo. Fue una época dura.

— Ahora, con más tiempo 
para vos ¿sentís que podés 
dedicarte totalmente a lo 
tuyo?

— La verdad es que quisiera 
dedicarme más a lo que me gus-
ta. Porque se me va mucho del 
día en cosas que no tienen que 
ver directamente con la cien-
cia. Hay mucho de mi tiempo 
dedicado a lo administrativo 
y la gestión. Al seguimiento 
de un montón de cosas. Si me 
preguntás qué me gustaría, y 
bueno, eso es volver a la mesada, 
donde ya no estoy. No me da el 
tiempo físico. Son muchas re-
uniones semanales, los encuen-
tros con los investigadores más 
jóvenes. Quisiera estar con mis 
pensamientos en mis propios 
experimentos y nada de admi-
nistración (se ríe). Eso existió 
cuando era muy jovencita...por-
que ya cuando sos investigador 
empezás a pedir financiamiento 
y de a poco, gradualmente, el 
tiempo tenés que dividirlo en 
un montón de cosas. Hacer las 
compras es toda una compli-
cación porque no manejamos 
dinero en ese sentido. Entiendo 
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que el sistema que tenemos es 
para que todo sea transparente, 
pero creo que podrían acortar-
se caminos porque nos compli-
ca bastante. Es verdad que en 
otros países es similar pero las 
estructuras administrativas son 
más sólidas. A veces tenés que 
comprar algo chico, algo que se 
rompió y es un tema pedirle al 
ferretero, por ejemplo, que te 
haga una factura con odos los 
detalles que se exigen. Entonces 
el investigador, muchas veces, 
termina poniendo plata de su 
bolsillo...

— Naciste en Buenos Aires...

— Sí, en Capital Federal. A 
tres cuadras de la facu de me-
dicina. Mi mamá falleció. Papá 
está. Mi madre era una polaca 
inmigrante y mi papá nació en 
Argentina, hijo de inmigrantes. 
Ellos tuvieron una educación 
primaria y fue muy importante 
que nosotras estudiáramos. Es-
taba eso del esfuerzo y el estudio 
porque era una salida. Mi mamá 
contaba unas historias terribles: 
tener que hervir el agua con unos 
huesos porque era todo lo que 
tenían para comer. Muy duro 
realmente. Pasar necesidades 
de verdad. Mi papá tuvo una vi-
da más normal, más tranquila, 
pero salían a trabajar apenas 
podía, siendo chicos. Mis padres 
pudieron ponerse, con mucho 
sacrificio, un negocio antes de 
casarse. Yo tengo dos hermanas, 
una es médica psiquiatra y la 
otra matemática.

—Tus tiempos de estudiante 
fueron difíciles...

— Mirá, yo jamás fui a un baile, 
por ejemplo. Me hice adulta de 
repente. No tenía una militancia 
en un partido pero fui calificada 
de subversiva por estar en el cen-
tro de estudiantes del colegio. En 
ese momento no se hablaba de 
desaparecidos, no existía. Pero 
se llevaron a un compañero mío, 
Claudio Braverman, de 17 años, 
tan chiquito. Entonces mis padres 
me sacaron del país. Era 1976. 
A los pocos días de irme, irrum-
pieron en mi casa... A Claudio 
jamás lo voy a olvidar, jamás. Llo-
ré amargamente y con lentitud. 
Me llevó muchos años sobrepo-
nerme. Merecía vivir.... Cuando 
mis hijos tuvieron esa edad los 
miraba y no lo podía creer. No 
puede pasar más, nunca más...A 
veces siento que todo lo que ha-
go, lo mucho que hago es porque 
tengo que vivir por dos porque 
los que quedamos tenemos una 
gran responsabilidad.

— El gran esfuerzo por el 
trabajo, entiendo tiene que 
ver mucho con eso y con tu 
pasión por la ciencia ¿Ahora, 
cuál es el foco, después de 
los del HB4?

— El HB11. Un gen de la misma 
familia aunque es distinto. Lo 
pusimos en maíz, soja y arroz. 
El gen confiere resistencia y 
puede tener el mismo impacto, 
va unos cuantos años atrás pe-

ro está muy avanzando. Será un 
hito importante y nos dieron un 
financiamiento. Armamos una 
red con Fabiana Drincovich, Elina 
Welchen, Margarita Portapila, 
José Estéves, el grupo de Paula 
Filippone en Tucumán y el de 
Diego Lijavetzky de Mendoza: 
AgrobiotecAr. Las ideas que pre-
sentamos son buenas, hay que 
ver que funcionen. Trabajamos 
duro. Es gente de gran valía la 

que se ha comprometido con esto.

—Recibiste muchos premios 
y se vienen otros en este 
mismo año ¿cómo te llevás 
con eso?

— Ufff  me dan ganas de me-
terme abajo de la cama. No me 
gusta el alto perfil, pero no puedo 
escaparme. Me pone muy conten-
ta por un lado, es un mimo pero 

siempre hay un equipo detrás. 
Sin el trabajo en equipo esos de-
sarrollos son imposibles.

—Pensás en el retiro...son 
muchos años de esfuerzo

— Algún día no tan lejano me 
jubilaré. Los años pasan aunque 
no quiera (je). Deseo tener más 
tiempo para la lectura, para mí, 
mis cosas, pero no me imagino 
dándole de comer a las palomas...

(se ríe)

—Una pregunta más, vos que 
pasás tantas horas dedicada 
a las plantas. ¿Te dedicás a 
ellas en tu departamento?

— No, no. Las regalé a todas 
hace años cuando mi hijo menor 
gateaba y se comía los terrones. 
En casa de herrero, cuchillo de 
palo.
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EDUCACIÓN INCrEmENtos 

La crisis habitacional y económica 
se metió en la Expocarreras: “Se 
nota la necesidad”
El rector de la UNL 
contó que tuvieron que 
duplicar los valores 
de las becas en el 
segundo semestre. En 
la Expocarreras, los 
estudiantes buscan “algo 
corto”.

que puedan desarrollar su carrera 
universitaria”.

Vázquez, coincidió es que la 
economía se metió de lleno en la 
Expocarreras: “Está en relación 
con el tiempo real que te lleva la 
carrera, en algunos la preocupa-
ción es esa, que sea corta para 
tener una profesión a la brevedad 
y poder salir a trabajar. Tener un 
título en el menor tiempo posible 
es una preocupación que tienen, 
por eso también muchas de las 
facultades están actualizando sus 
planes de estudio, creo que hoy 
se necesita algo más corto y con 
salida laboral rápida”.

Sobre las visitas de los estudian-
tes de secundario a la Expocarre-
ras, Cristian Vázquez contó: “La 
mayoría viene ya con una idea de 
lo que van a estudiar y otros que 
llegan, recorren y van consultando 
los diferentes stands. Lo que veo, 
a comparación de otros años, es 
que por lo menos una idea general 
de alguna rama de las carreras les 
interesa, pero tienen que venir a 
sacarse dudas”.

Del 27 al 30 de septiembre se 
desarrolló la Expocarreras en 
la Estación Belgrano, donde se 
evidenció que los jóvenes tienen 
en cuenta la situación económica 
y habitacional que hay en Santa 
Fe. El rector de la UNL, Enrique 
Mammarella, en diálogo con Ahí 
Vamos en UNO 106.3, reveló que 
tuvieron que reforzar las becas. A 
su vez, el secretario de Bienestar, 
Cristian Vázquez, detalló la impor-
tancia de contar con residencias 
universitarias, ante la notoria falta 
de oferta de alquileres.

El rector afirmó cómo la crisis 
económica que se está vivien-
do terminó siendo factor clave 
al momento de estudiar: “Todo 
afecta y todo depende de cómo 
la familia puede contener estas 
situaciones. La universidad, ya 
para este segundo semestre puso 
más becas, residencias y hubo un 
aumento en las becas del comedor 
universitario, se nota a lo largo 
del año. Lo que es muy difícil de 
censar, uno a uno, es quién falta 
en las aulas y por qué motivo. Se 
nota la necesidad, incrementa-
mos los valores de cada una de las 
becas, las duplicamos del primer 
semestre al segundo. Tratamos de 
llegar con toda la asistencia que 
se pueda para poder de alguna 
manera ayudar a paliar, porque 
en realidad no hacemos otra co-
sa que darles posibilidades para 

Búsqueda. ¿Cuánto tiempo se cursa? ¿Cuánto tiempo lleva la carrera? 
Esas son las preguntas más comunes de los estudiantes. 

Según el secretario, la crisis ha-
bitacional es otro punto fundamen-
tal que los estudiantes tienen en 
cuenta: “Sigue el conflicto de no 
encontrar alojamiento o alquileres, 
entonces la universidad tiene la 
posibilidad de tener residencias 
propias que están a disposición 
de todos aquellos que quieran ins-
cribirse y tratar de aplicar. Todos 
aquellos que lo necesiten por favor 
que se anoten, tenemos residen-
cias en la Ciudad Universitaria, 
pero también otras en la ciudad, 
que los va a ayudar a cursar su 
carrera, sobre todo a la gente del 
interior”.

¿Cuánto tiempo se cursa? 
¿Cuánto tiempo lleva la carre-
ra? Esas son las preguntas más 
comunes de los estudiantes. 
“Están bastante preocupados 
si son cinco o seis años de cur-
sado, si dura eso o más. Están 
marcando una tendencia de que 
quieren algo corto”, precisó. A 
su vez, tienen consultas res-
pecto a las materias que van a 
cursar, cómo es el cursado, si 
les permite realizar una acti-
vidad extra y qué deben hacer 
para ingresar.

“Hay muchas consultas en las 
carreras nuevas, como son inge-
niería en datos, inteligencia arti-
ficial y robótica, a diferencia del 
2022, que fue el primer año que 
se lanzó, ahora hay más conoci-
miento y son las que despertaron 
mucho interés. Y después están 
las clásicas, medicina, abogacía 
y arquitectura”, contó.

Para poder aclarar la elección 
de carrera, el secretario de bien-
estar invitó a los estudiantes a 
acercarse a la Expocarreras y a 
las facultades, ya que cada uno 
tiene su propia identidad. “Ahí 
uno se da cuenta si es realmente lo 
que quiere hacer, de lo que quiere 
vivir. Cruzarse con alumnos que 
ya están transitando la carrera, 
ver los laboratorios, qué tipo de 
trabajos prácticos se hacen, tam-
bién ayuda a esclarecer”.

Educación precisó 
que solo dos colegios 
de la ciudad tuvieron 
aumentos excesivos 
en sus cuotas

El Ministerio de Educación 
de Santa Fe salió a sentar su 
posición sobre el planteo que 
realizó esta semana la Defen-
soría del Pueblo en torno a 
los aumentos excesivos en 
las cuotas de los colegios pri-
vados de la provincia.

El organismo encargado de 
atender reclamos de los ciu-
dadanos frente a prestaciones 
del Estado le había solicitado 
a la autoridad provincial en 
materia educativa que fisca-
lice mejor a las escuelas de 
gestión privada en base a una 
presentación que hicieron 
medio centenar de padres de 
alumnos que denunciaron 
haber recibido un excesivo 
aumento de las cuotas.

El director provincial de 
Educación de Gestión Priva-
da, Rodolfo Fabucci, negó que 
cincuenta colegios hayan es-
tablecido aumentos desmedi-
dos en las cuotas, y afirmó que 
“la mayoría de las denuncias” 
presentadas ante la Defenso-
ría del Pueblo corresponden 
“a dos escuelas”.

En declaraciones al progra-
ma “El primero de la mañana” 
de LT8, el funcionario provin-
cial señaló que “cuando van 50 
ó 60 personas a la Defensoría 

del Pueblo hay que distinguir 
de que escuelas son. La mayo-
ría son de la misma escuela, no 
fueron padres de 50 escuelas a 
reclamar ante la Defensoría. 
Puntualmente, de las 860 es-
cuelas que integran el sistema 
público de gestión privada, dos 
escuelas en la ciudad de Santa 
Fe” con problemas.

Fabucci precisó que se trata 
de los colegios “La Salle” y del 
“Sara Faisal” de la ciudad de 
Santa Fe, “que habían inter-
pretado mal la resolución Nº 
18 que rige desde 2003, es decir 
que está vigente desde hace 20 
años. Estamos revisando esos 
planteos y hemos constituido el 
cuerpo asesor que a tal efecto”.

Fabucci remarcó que “los 
colegios tienen que hacer una 
declaración jurada al inicio 
del ciclo lectivo y actualizarla 
cada que vez que incrementa 
la cuota. En ese momento, le 
informan a la Dirección Pro-
vincial de Enseñanza Privada 
las cuotas que cobran habitual-
mente. En este período, desde 
marzo hasta octubre inclusive, 
el importe del aumento de la 
cuota fue del 58,16 por ciento, 
que fue el incremento salarial 
que tuvieron los docentes en 
ese período”.

topes salariales. se multiplicaron las quejas de los padres. 
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Alvaro Torriglia y Sandra 
Cicaré

ENTREVISTA

Un análisis de la microeconomía: “La 
inflación crónica es más difícil de bajar”
Lo afirmó Juan Manuel 
Telechea, director del 
Instituto de Trabajo 
y Economía y uno de 
los economistas más 
reconocidos de la nueva 
generación. 

puede sacar de encima a la 
inflación?

-El objetivo del libro es mostrar 
que el fenómeno de la inflación 
es sumamente complejo. Muchas 
veces se la quiere explicar sola-
mente por la emisión de dinero o 
la falta de dólares. Pero Argentina 
tiene un problema distinto a otros 
países porque tiene una inflación 
crónica. En otros países puede 
aparecer, como ocurre ahora en 
EEUU y Europa, pero ahí aplican 
las políticas tradicionales, ajustan 
un poco el tipo de cambio, el déficit 
fiscal y las tasas de interés, y la 
inflación cede. Pero en Argenti-
na la población y las empresas 
están adaptadas a esa inflación. 
Eso significa que las empresas 
están más sensibles y atentas a la 
hora de remarcar precios. No sólo 
miran lo que pasa con los costos 
sino también con el dólar, con los 
anuncios de política. La gente ob-
viamente se vuelca a la compra de 

“Argentina tiene una inflación 
crónica y eso hace que sea más 
complejo bajarla que en el resto 
de los países”, dice el economista 
Juan Manuel Telechea, convencido 
de la necesidad de un plan de esta-
bilización que ataque el compor-
tamiento inercial que adquirió la 
población frente a este fenómeno 
de acelerada suba constante de 
los precios. Director del Instituto 
de Trabajo y Economía (ITE) y 
profesor de las universidades de 
Lomas de Zamora, Arturo Jauret-
che y Ezeiza, Telechea es uno de 
los economista más escuchados 
de la nueva generación, con una 
gran llegada por sus columnas en 
distintos medios. Acaba de publi-
car su libro “Inflación. ¿Por qué 
Argentina no se la puede sacar de 
encima?”, en el que explica “cómo 
funciona” o “por qué no funciona” 
la economía argentina. El estanca-
miento de más de diez años y un 
proceso inflacionario que nadie 
parece capaz de controlar, son 
ejes de la obra pensada “para todo 
público” pero con un análisis tan 
complejo como lo amerita el tema.

En diálogo con La Capital, Te-
lechea comentó algunos de los 
aspectos centrales del libro y se 
adentró en la encrucijada econó-
mica que enfrenta el país. Criticó 
el plan de dolarización de Javier 
Milei y la propuesta de unificación 
inmediata del tipo de cambio. Se 
pronunció a favor de un plan de 
estabilización que “ataque todos 
los problemas al mismo tiempo” 
y consideró que la dificultad del 
ministro candidato Sergio Massa 
para intentar estabilizar la eco-
nomía es la de “convencer a las 
empresas y los trabajadores que 
la inflación va a bajar”.

-¿Por qué Argentina no se 

Telechea. Acaba de publicar su libro “Inflación. ¿Por qué Argentina no se la puede sacar de encima?”

dólares porque hay devaluaciones 
recurrentes que afectan el ahorro 
en moneda nacional. Todo eso 
también va a atentando contra 
el propio proceso y alimentando 
la inflación. Argentina tiene in-
flación alta desde hace diez años 
y además, todos los años es un 
poquito más alta. Es un problema 
muy difícil de solucionar y que 
va a llevar tiempo porque estos 
hábitos, estas conductas, no se 
cambian de un día para el otro.

-¿Esta retroalimentación sólo 
se resuelve desde la teoría 
económica o hay algo más en 
este tema conductual?

-Muchos hablan de que hay un 
tema cultural con la compra de 
dólares. Yo creo que es una cues-
tión semántica. Porque justamente 
estamos todos muy acostumbrados 
a comprar dólares porque vimos 
muchas crisis y nos dimos cuen-

ta de que ahorrando en pesos se 
pierde con el tipo de cambio. Eso 
hace que la gente termine adap-
tándose. Es una cuestión más bien 
económica, sin descuidar lo otro.

-¿Para ponerle un freno a la 
inflación hay que hacer un 
plan de estabilización?

-Sí. Es necesario. A las causas 
típicas de la inflación, que son 
los aumentos de costos, la deva-
luación del tipo de cambio, el fi-
nanciamiento del déficit fiscal, 
se le suman estas cuestiones adi-
cionales. En otros países, cuando 
la inflación aparece, se resuelve 
con las políticas tradicionales. En 
Argentina no pasa eso. Tratamos 
diferentes estrategias y ninguna 
funcionó. Por eso hay que aplicar 
un plan de estabilización, que es lo 
que hicieron los países de la región 
en los 70 y los 80, cuando tuvieron 

una inflación de este tipo. Porque 
tenés que hacer un programa con 
diferentes medidas diseñadas para 
aplicar todos estos problemas al 
mismo tiempo.

-El plan Austral arrancó bien 
pero luego jugó el componen-
te político. ¿Es viable ahora 
un plan así en Argentina?

-Efectivamente, el plan Austral 
fue un buen plan de estabilización 
pero convivía con reclamos im-
portantes del dirigencia sindical 
y de la sociedad en general, y eso 
siempre entra conflicto. Siempre 
es difícil congeniar las demandas 
de la sociedad con lo que requiere 
la economía. Después estuvo la 
Convertibilidad, un plan de es-
tabilización eficaz para bajar la 
inflación pero que ató de pies y 
manos la economía y fue la raíz 
de la crisis de 2001. La propuesta 
de dolarización de Javier Milei 
apunta a algo similar pero todavía 
más restrictivo.

-¿El control de la inflación re-
quiere siempre ajuste y dolor 
en el empleo y la actividad 
económica?

-Digo dos cosas. La primera es 
que al que le toque gobernar debe 
ser sincero con la población. No 
plantear un escenario de que va a 
ser todo sencillo porque entra en 
colisión con lo que termina pasan-
do. Hay un trabajo reciente de tres 
economistas argentinos, Martín 
Rapetti, Joaquín Waldman y Ga-
briel Palazzo, en los que estudian 
las condiciones necesarias para 
que un plan de estabilización sea 
exitoso. Agarraron más de 80 pla-
nes que se aplicaron en los últimos 
50 años. Y la realidad es que tenés 
que hacer correcciones para que el 
plan funcione. Porque la inflación 
indica que tenés un desequilibrio 
importante en la economía. En-
tonces tenés que corregir el déficit 
fiscal, el tipo de cambio y las tasas 
de interés. Eso en principio genera 
una recesión pero a la larga tiene 
sus réditos porque la propia estabi-
lización hace que esas economías 
hayan crecido por encima de la 
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media. En los planes exitosos se 
observa un ajuste inicial pero al 
poco tiempo, cuando la inflación 
empieza a bajar, se genera un sen-
dero de crecimiento. Recordemos 
que Argentina hace 12 años que 
no crece, es decir que ya hay un 
ajuste permanente. La idea es cómo 
frenar este ajuste para retomar el 
crecimiento.

-En tu libro señalás una rela-
ción muy estrecha entre estos 
doce años de estancamiento 
y la inflación.

-En mi opinión el gran motivo 
que está detrás del hecho de que 
la economía no crece de manera 
sostenida desde 2011 es la infla-
ción. La inflación sostenida atrasa 
el tipo de cambio, que se abarata 
e impulsa la compra de dólares, 
eso provoca devaluaciones, que 
provocan inflación más alta, y así 
estamos atrapados en un círculo 
vicioso. Que no es nuevo, en los 
70 esto fue muy estudiado. Estos 
ciclos se conocen como de stop 
and go y es lo que Argentina viene 
atravesando desde 2011.

-¿Qué impacto tiene el endeu-
damiento en este desequili-
brio económico?

-En economía hay diferentes 
amortiguadores que podés ir usan-
do para que la crisis sea menos 
grave pero Argentina ya los agotó. 
Tenía dólares y ya no los tiene más, 
tenía la posibilidad de endeudarse 
y no la tiene más. Hoy no queda 
otra que tratar de equilibrar la 
economía porque no tenés más 
herramientas. De todas maneras, 
creo que si el gobierno que venga 
plantea un programa serio sobre 
cómo atacar la inflación va a ge-
nerar algún tipo de expectativa 
tanto en el mercado local como 
en el resto del mundo, y quizás 
consiga algo de financiamiento. 
No lo que consiguió Macri en su 
momento pero sí una cantidad 
que ayude a que el plan de esta-
bilización sea exitoso.

-¿Cómo ves el escenario ac-
tual y después de la elección?

-Ahí está la paradoja. Creo que 

el programa de Milei no es viable y 
eso quedó bastante claro cuando, 
tras ganar las Paso, empezó a mo-
dificarlo. Hoy hay reservas netas 
negativas y la devaluación y el 
ajuste que deberías hacer para do-
larizar serían brutales. Ahora habla 
de una especie de competencia de 
monedas, que en los papeles sería 
una unificación cambiaria en el día 
uno, lo cual es incorrecto también 
porque sería una devaluación de 
más de 100% e iría a los precios. 
Luego tenés el plan de Carlos Mel-
conian, que tomó nota del error de 
Bullrich cuando también hablaba 
de unificar el mercado cambiario 
el día uno, y habla ahora de un 
desdoblamiento cambiario oficial. 
De Massa no se puede decir nada 
porque no sabemos todavía el plan 
que tiene.

-Sólo cabe analizar cómo se 
está manejando en el presente.

-Sorprendió un poco Massa al 
mostrar una capacidad interesan-
te de conseguir financiamiento 
cuando tuvo que maniobrar con 
el vencimiento del FMI. Pero es 
difícil bajar la inflación si no lo-
grás convencer a las empresas y 
a los trabajadores que la inflación 
va a bajar. Porque si la empresa 
no te cree, va a remarcar por las 
dudas, si el trabajador tampoco, 
va a tratar siempre de ajustar la 
paritaria por la inflación anterior. 
Ahí está el principal problema 
de Massa. Será muy difícil que 
las empresas y los trabajadores 
se pongan de acuerdo y acuer-
den salarios y precios a un nivel 
más bajo.

-¿Existe riesgo de hiperinfla-
ción?

-Argentina convivió con 14 años 
consecutivos de inflación supe-
rior al 100% antes de la híper, con 
excepción del plan Austral. Si 
uno mira eso diría que podemos 
mandarnos varias macanas más 
antes de llegar a la híper. Pero 
esta economía no es la del 80. Hoy 
tenés muchas más herramientas 
para escapar del peso. Puede ser 
que ese proceso esté un poco más 
cerca si aplicás medidas que no 
son correctas. Por ejemplo, una 
devaluación del 100% en este 
contexto.

ENTREVISTA

“Una parte del electorado que 
votó a Milei en las PASO es volátil”

estuvo por encima de las predic-
ciones mismas de LLA, tiene una 
volatilidad más grande. No es que 
toda esa gente esté convencida de 
determinadas ideas o perspectivas 
sobre la política que tiene Milei, pe-
ro hay una parte de los votantes que 
sí. No sé cómo mensurar, pero hay 
un porcentaje importante de esos 
votantes que están convencidos de 
las propuestas de Milei porque, en 
algún punto, eran demandas que 
ellos tenían inclusive antes de que 
él se volcara a la política. Tiene que 
ver con cuestiones culturales: se 
oponen a la “ideología de género”, 
al aborto legal, proponen una “me-
moria alternativa” sobre la década 
del 70, las jerarquías sociales, la 
igualdad y la desigualdad a nivel 
socioeconómico. Eso fue creciendo 
una vez que Milei se instaló y puso 
en la agenda pública estos temas. 
Las chances de que eso continúe 
están vigentes porque buena parte 
de las ideas y demandas de ese elec-
torado de Milei están instaladas. 
Eso me parece que es lo relevante 
y lo que debe ser afrontado además 
de una situación económica muy 
delicada.

T: ¿El complicado panorama 
económico del país propicia 
este tipo de ideas?

SM: Yo creo que lo que ven en 
una crisis económica continuada 

El politólogo Sergio Morresi con-
sideró que si bien el resultado de 
las próximas elecciones nacionales 
“está abierto” permanecerá vigente 
en la sociedad, al margen de quien 
se consagre ganador, un “activis-
mo de derecha radicalizado” que 
en esta oportunidad encuentra 
como una opción en las urnas al 
aspirante de La Libertad Avanza 
(LLA), Javier Milei, pero que en 
el futuro podría respaldar a otro 
dirigente.

En declaraciones a Télam, Mo-
rresi, que es profesor asociado de 
la Universidad Nacional del Lito-
ral (UNL) e investigador adjunto 
del Conicet, opinó que hay entre 
quienes apoyaron a Milei en las 
urnas un votante “volátil” que no 
está convencido de la totalidad 
de las propuestas del candidato 
de LLA, pero “sí de que hay una 
casta política responsable” de la 
situación que atraviesa el país.

Sin embargo, evaluó que por el 
momento no avizora un posible 
acuerdo entre Unión por la Patria 
(UP) y Juntos por el Cambio (JxC) 
para disputarle ese electorado a 
Milei.

Télam: ¿Cómo considera 
que está compuesto el elec-
torado que en las primarias 
respaldó a Milei en las urnas? 
¿Son votantes con una férrea 
afinidad ideológica o pueden 
modificar su opinión en las 
elecciones nacionales?

Sergio Morresi: En Argentina 
había un activismo de derecha muy 
radicalizado antes de que Milei 
dejara lo que llama la “batalla cul-
tural” para dedicarse a la “batalla 
electoral”. Esto es que había una 
demanda que encontró su oferta. 
Me parece que, en ese sentido, más 
allá del resultado que se produzca 
en las elecciones, que yo creo que 
está abierto, ese activismo de de-
recha radical llegó para quedarse. 
Está bastante instalado. Dicho esto 
también creo que el caudal de vo-
tos conseguido en las PASO, que 

Javier Milei. Candidato a presidente por La Libertad Avanza (LLA). 

es la corporización de lo que venían 
advirtiendo. “¡Vieron que tenía-
mos razón, que esto iba a terminar 
mal!”. No sé si los exacerba, pero 
sí me parece que el crecimiento 
exponencial que tuvieron en el 
último año, más allá de ese acti-
vismo, sólo puede comprenderse 
en el contexto de crisis económica.

T: En los últimos días el diri-
gente social y ex precandidato 
presidencial de Unión por la 
Patria, Juan Grabois, dijo que 
referentes de la agrupación 
política de ultraderecha Re-
volución Federal se transfor-
maron en militantes activos 
de LLA. ¿Ve posible que pueda 
darse un vínculo de ese tipo?

SM: Hay una visión común del 
mundo para los sectores de ultra-
derecha que están en contra de la 
democracia, que actúan dentro 
de marcos de violencia y que son 
muy minoritarios. En este caso, 
no veo ningún elemento para ad-
herir a esa narrativa que expresó 
Grabois. No creo que pueda decirse 
que todos los que pertenecen a 
LLA comulguen con esa violen-
cia. Sin embargo, me parecería 
hasta lógico que en un escenario 
electoral como el actual esos sec-
tores de ultraderecha vieran en 
una candidatura de LLA algo muy 
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cercano a lo que ellos prefieren. 
No porque Milei sea su candidato 
ni haya una especie de complots 
generalizado, sino porque es lo que 
más se acerca dentro de la oferta 
electoral a su su visión del mundo. 

T: ¿Dónde se encontraba este 
núcleo social con ideas de 
derecha radicalizada antes 
de la llegada de Milei al esce-
nario político argentino?

SM: La mayoría se hallaba en 
sectores cercanos a Juntos por el 
Cambio (JxC) que estaban desilu-
sionados con la marcha del gobier-
no de Mauricio Macri. Durante la 
gestión macrista veíamos cómo se 
reproducían discursos de desilu-
sión en las redes sociales acerca 
de un “socialismo amarillo”, un 
“kirchnerismo de buenos moda-
les” o “globoludos”. Se lo criticaba 
porque no eran suficientemente 
derechista para lo que ellos ha-
bían esperado. Con posterioridad 
al triunfo de Alberto Fernández, 
se empezó a ver que esos mismos 
grupos empezaban a ingresar a 
las conversaciones sobre las mar-
chas anti-cuarentena, en las que 
había, inclusive, votantes que se 
habían desilusionado muy rápido 
con el gobierno del Frente de To-
dos (FdT). Gente que decía venir 
de una cercanía con la izquierda, 
pero que se sumaba a estos grupos 
de activistas de derecha radicali-
zada. Acá hago una salvedad: no 
son grupos de ultraderecha, que 
no vienen de una acción política 
previa sino que tienen un desprecio 
por la política mucho más fuerte. 
Son grupos sociales culturalmente 
distintos. Eso no quiere decir que 
terminen votando todos los mis-
mos. No es lo mismo “Revolución 
Federal”, por ejemplo, que los gru-
pos que se fueron sumando a LLA. 

T: ¿Cuánto influyeron las 
restricciones sanitarias 
establecidas con motivo de 
la pandemia de Covid-19 en 
que expandiera este fenóme-
no?

SM: Muchísimo. La pandemia 
fue el momento de explosión. Si 
hasta ese instante se veían grupos 
muy activos en las redes, en pre-
sentaciones de libros y en actos 
en particular, con la pandemia 
eso explotó en varios sentidos. 
Primero, provocó un alejamiento 
definitivo de muchos adherentes 
a JxC, especialmente cuando al 
comienzo se hacían las conferen-
cias de prensa conjuntas entre el 
presidente Alberto Fernández; 
el gobernador bonaerense, Axel 
Kicillof; y el jefe de gobierno por-
teño, Horacio Rodríguez Larreta. 
Los llamaban despectivamente “el 
trío pandemia”. En las marchas 
anti-cuarentena también vimos 
cada vez más virulencia simbó-
lica en la forma de expresarse. 
No solo se oponían a medidas 
concretas, sino que impugnaban 
a un gobierno que había sido ele-
gido hacía poco tiempo. Lo que 
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también se hizo más claro fue el 
apoyo de sectores sociales que no 
eran, en ese momento, los que 
más uno esperaba encontrar: 
gente muy joven, de sectores de 
ingresos más bajos y muy activa. 
Este fenómeno aumentó cuan-
do se dio aquel episodio que el 
periodismo llamó “Vacunatorio 
VIP”, que corporizó todas la de-
nuncias sobre la casta de los po-
líticos que se hacían en las redes 
sociales. Efectivamente fue un 
momento de mucha ebullición. 

T: Al comienzo de la entre-
vista mencionó que hay una 
parte del voto de Milei que es 
volátil. ¿Podría explicar las 
razones de esa volatilidad? 

SM: Hay una parte de los votos 
que está desde antes de que Milei 
fuera candidato. Es un voto de dere-
cha duro que antes votaba a Juntos 
por el Cambio o al peronismo en 
algunas provincias. Ese núcleo no 
es volátil. Hay un segundo círculo 
que se fue ampliando alrededor 
del fracaso del macrismo y de los 
primeros meses de la pandemia y 
que, a esta altura, me cuesta creer 
que sea volátil. Y hay un tercer 
grupo que es el más amplio, que 
se fue conformando con la opción 
política de LLA, que sí es un vo-
to más volátil en el sentido que 
expresa disconformidad con la 
oferta electoral actual, una cier-
ta esperanza en el romper para 
que salga algo nuevo y un castigo 
efectivo a los que entienden que 
son responsables de una situación 
que consideran inaceptable. Ese 
voto es más volátil porque no está 
convencido de todas las propuestas 
de Milei, pero sí de que hay una 
casta política responsable de una 
situación muy compleja. Me cuesta 
pensar que ese voto desaparezca 
de un día para el otro. Es volátil, 
pero quizá recién de acá a dos años. 
No se lo convence explicándole 
alguna situación en dos minutos.

T: ¿Entonces ese grupo más 
amplio podría encontrar en 
el futuro una figura que no 
fuera Milei?

SM: Efectivamente. Y también si 

la situación económica y social me-
jorara o si se avizorara un horizon-
te. Hay mucho de esto: no solo una 
denuncia de la situación actual, 
sino una falta de perspectiva a futu-
ro, que no es mejor sino tan oscura 
como el presente. Si eso se pudiera 
encauzar de otra manera, creo que 
ese círculo de votantes más volátil 
podría tomar alguna otra opción. 

T: ¿Imagina que Unión por la 
Patria y Juntos por el Cam-
bio se planteen y puedan 
llegar a un tipo de acuerdo 
para convencer a ese electo-
rado más volátil de alejarse 
de Milei? 

SM: Sinceramente no lo veo po-
sible porque hay una dinámica 
lanzada desde el momento de la 
pandemia. Muchos de los llamados 
halcones de JxC fueron agitando, 
dando espacio y coqueteando con 
las ideas y la figura de Milei. Los 
únicos candidatos que no condena-
ron el atentado a la vicepresidenta 
Cristina Fernández de Kirchner 
fueron Patricia Bullrich y Milei. 
Me parece, además, que la parte de 
JxC que resultó ganadora en las 
PASO representa a un antikirch-
nerismo acérrimo.

T: ¿Cómo analiza el llamado a 
un gobierno de unidad nacio-
nal que hizo Sergio Massa días 
atrás en un acto que compar-
tió con dos gobernadores de 
signo político contrario como 
los radicales Gerardo Morales, 
de Jujuy, y Gustavo Valdés, de 
Corrientes? 

SM: No lo leo como un llamado 
para esta elección, sino que busca 
abrir opciones ante el hipotético 
caso de que el balotaje sea entre 
Massa y Milei y Massa termine ga-
nando. Aun al frente del gobierno, 
Massa enfrentaría a una sociedad 
que en las PASO eligió como pri-
meras opciones a representantes 
de una derecha radical a LLA y 
Bullrich. En ese hipotético caso, 
me parece totalmente razonable 
que busque aliados. Frente de IzquIerda unIdad.  Myriam Bregman y Octavio Crivaro.

ESPACIO INSTITUCIONAL

Octavio Crivaro: “En 
el debate Myriam 
Bregman se plantó 
contra los candidatos 
del ajuste, la derecha 
y la represión”

Y agregó: “Todos los candidatos, 
como expresó Myriam en el debate, 
son defensores del menemismo, 
van detrás del FMI y avalan la 
represión como se demostró en 
Jujuy. Fue la única candidata que 
repudió el negacionismo explícito 
de Milei a favor de la dictadura y 
reivindico la lucha por los dere-
chos humanos y a los 30.000. Y lo 
dejó en claro cuando lo llamó ga-
tito mimoso por ser hijo del poder 
económico. Un candidato que es 
una farsa total diciendo que está 
en contra de la casta y su lista está 
integrada por la casta militar y 
empresarial”.

De cara a las elecciones de octu-
bre Crivaro expresó que “el llama-
do que realizó Myriam Bregman en 
el debate, a votar con convicción, 
a no elegir al menos malo, a no 
votar con miedo, a no resignarse, 
es lo que defendemos para este 
22 de octubre. Esa fuerza de las 
trabajadoras y trabajadores es la 
verdadera fuerza imparable para 
dar vuelta la historia”.

La candidata del Frente de Izquier-
da Unidad tuvo una destacada 
actuación en el primer debate pre-
sidencial, que fue reivindicada por 
periodistas y analistas, además de 
impactar en las redes sociales y 
los medios.

Octavio Crivaro, compañero del 
Bregman, candidato a diputado 
nacional por Santa Fe se sumó a 
las felicitaciones: “En el debate 
Myriam Bregman se plantó con-
tra los candidatos del ajuste, la 
derecha y la represión. Como se 
vio en las redes sociales, Myriam 
al ser la única que denunció las 
consecuencias de la subordinación 
del país al FMI, que denunció la 
represión a la protesta que todos 
defienden, que habló y defendió a 
la docencia y que por supuesto se 
enfrentó a sus rivales derechistas 
como Milei, ganó el debate porque 
dejó en claro de que lados estamos 
desde la izquierda, defendiendo 
la agenda de los y las trabajado-
ras, frente al resto que defiende 
la agenda de los empresarios”.

PolItólogo. Sergio Morresi 
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Daniela Vergara

Candidata a diputada nacional Izquier-
da Socialista/FIT Unidad

“La única que nos 
defendió fue Myriam 
Bregman”

La frase que titula esta nota fue 
el comentario en las redes de 
decenas de docentes, cuando 
Bregman dijo “si la educación 
sigue en pie es gracias al es-
fuerzo cotidiano de la docen-
cia”. En otra parte la candida-
ta presidencial del Frente de 
Izquierda Unidad señaló “las 
mujeres ya demostramos que 
cuando nos movilizamos somos 
imparables”. Y lo más contun-
dente fue cuando dijo “salvo la 
izquierda, el resto postula más 
ajuste, sometimiento al FMI y 
represión”.

Las intervenciones de Breg-
man fueron tendencia y muy 
reconocidas por distintos ana-
listas. El periodista Reynaldo 
Sietecase dijo que Bregman fue 
“la mejor”, Luis Novaresio “la 
más clara”, María O´ Donnell 
retuiteó varias de sus frases y 
Sergio Maldonado le escribió 
un “Gracias” por denunciar 
la desaparición y muerte de 
Santiago Maldonado en ple-
no gobierno de Macri-Patricia 
Bullrich.

Lo importante en los debates 
no es si se estuvo bien o mal con 
tal o cual gesto, pose o golpe 
de efecto (en lo que también 
Myriam Bregman sobresalió), 
sino a quién se defiende. Si hay 
algo que dejó claro el debate es 
que la única lista que defiende a 
las y los trabajadores, a la juven-
tud, a las mujeres y disidencias, 
a las y los jubilados, a la lucha 
ambiental y al resto del pueblo 
trabajador, es la del Frente de 
Izquierda Unidad que encabeza 
Bregman. Por eso esto abre un 
debate con aquellos que previa-
mente se inclinaban a votar a 
Massa ante la ultraderecha de 
Milei, que ahora podrían cam-
biar por Myriam Bregman y el 
Frente de Izquierda. Un recono-
cimiento para la izquierda que 
siempre está, en las calles y en 
el Congreso con sus valiosas 
bancas.

Bregman cruzó a Massa. Le 
reprochó que mientras “habla” 
contra el FMI fue el que avaló 
el pacto que firmó Macri con 
el Fondo Monetario. “No hay 

salida si no se desconoce esa deuda 
ilegal, ilegítima y fraudulenta”, 
sentenció. Bregman cuestionó que 
Massa invite al represor Gerardo 
Morales de Jujuy y a políticos de 
Milei a integrar su futuro gobierno 
en caso de ganar, dejando claro 
que solo la izquierda enfrenta a 
la derecha. Lo denunció por pro-
poner el presentismo, otro ataque 
contra la docencia. “Sergio Mas-
sa dijo que a los docentes se les 
acabó la joda. La única joda es la 
de sus funcionarios que se van a 
Europa”, le enrostró por Martín 
Insaurralde. Y ratificó: “Vamos 
a defender la ESI obligatoria en 
todas las escuelas.”

Bregman también deschavó a 
Milei. “No es un león, es un gatito 
mimoso del poder económico y un 
político que negocia con lo peor 
de la casta sindical y política”. 
Dijo que sus propuestas no tienen 
nada de novedosas porque “ya 
se aplicaron con Domingo Felipe 
Cavallo, otro gran empleado del 
FMI, y fueron un desastre”; que 
Milei habla contra la “casta” pero 
negoció listas con el peronismo y 
que “la libertad de Milei es para 
que se pueda despedir sin indem-
nización; para bajar salarios. La 
libertad para él es: si querés salud, 
pagátela. Hasta defiende la liber-
tad para contaminar los ríos”. Y 
repudió a Milei por su constante 
reivindicación de la dictadura, 
hablando de “excesos” de los mili-
tares, cuando impusieron a sangre 
y fuego un verdadero genocidio.

A la represora Patricia Bullrich 
la vapuleó por sus continuas polí-
ticas de mano dura y su aberrante 
“abrazo” que envió a los gendar-
mes que estuvieron implicados en 
la muerte de Santiago Maldona-
do y por defender a los asesinos 
de Rafael Nahuel. Y al peronista 
cordobés Schiaretti le hizo reco-
nocer que se lleva muy bien con 
los radicales y el PRO.

ESPACIO INSTITUCIONAL 

Bullrich: “Hay un solo cambio en 
serio en la Argentina y ese cambio lo 
representa Juntos por el Cambio”

En la Ciudad de Buenos 
Aires se reunieron 
jóvenes y funcionarios 
de todo el país para 
demostrar un fuerte 
apoyo a la candidata 
a presidente de Juntos 
por el Cambio, Patricia 
Bullrich. 

Horacio Rodríguez Larreta, Fede-
rico Angelini, actual presidente 
del PRO, Cristian Ritondo, Fer-
nando De Andreis, Jorge Macri, 
Damián Arabia, Nacho Torres, 
Clara Muzzio, Hebe Casado, Gi-
sela Scaglia, Alfredo de Angeli 
y Silvia Lospennato, entre otros 
dirigentes. 

Al momento de brindar sus 
palabras, la candidata fue vi-
toreada por los presentes en-
tre canticos que alentaban su 
triunfo en octubre, y ante quien 
refirió que el proyecto que pre-
senta Juntos por el Cambio es un 
proyecto de austeridad y trans-
parencia, destacando: “Nosotros 
no queremos el modelo de Insau-
rralde. Nosotros fuimos los que 

Participaron, también represen-
tantes de diferentes provincias y 
de Pro Mujeres. 

A lo largo de la jornada, se rea-
lizaron diferentes paneles, en los 
que se debatieron ideas y temas 
de coyuntura. Entre los presen-
tes se encontraron figuras como 

Bullrich. Jóvenes y funcionarios de todo el país para demostrar un 
fuerte apoyo a la candidata.

hicimos la denuncia contra los 
chocolates de la vida, que se les 
roban la plata a la gente, fuimos 
nosotros, nuestros senadores y 
diputados, y por eso es importan-
te entender que nuestra forma 
de pensar, nuestra acción es co-
herente, los candidatos en todo 
el país son coherentes, nuestra 
fuerza política es coherente en 
todos lados y esa coherencia es 
la que nos va a llevar a ser un 
gobierno de cambio profundo, 
sin esa coherencia los gobiernos 
se deshacen como helados.” Y 
dirigiéndose a los jóvenes pre-
sentes, agregó: “Por eso les digo 
a todos los jóvenes que están acá, 
que salgamos estas 3 semanas, 
casa por casa, a decirles a los 
vecinos que hay un solo cambio 
en serio en la Argentina y ese 
cambio lo representa Juntos 
por el Cambio.”

“A mí me tocó el honor de ser 
la elegida para llevar adelante la 
Presidencia de la Nación, este un 
gran honor para mí, pero yo los 
necesito a todos, no importa en 
qué lista estuvieron, no importa 
dónde estuvieron y qué pensa-
ron, hoy el PRO está todo junto 
y Juntos por el Cambio unido 
va a poner la presidencia de la 
nación.”, concluyó.

De cara a las elecciones, el PRO 
y sus referentes se muestran más 
unidos que nunca, demostrando 
a través de este encuentro que 
Patricia Bullrich tiene el apoyo 
de todo su espacio y que sigue 
juntando fuerzas para un posible 
gobierno.

Programa ProHuerta en Sauce Viejo
Desde el martes 3 y hasta el vier-
nes 6 de octubre de 7 a 13, en la 
oficina de Ambiente y Zoonosis de 
la Municipalidad de Sauce Viejo, 
se puede retirar el kit de semillas 
de la temporada primavera-verano 
2023.

Se requiere presentación de 
DNI.

La oficina de Ambiente y Zoo-
nosis se encuentra continuando 
la calle Presidente Agustín Justo, 
hacia el oeste.

¿Qué es El Programa ProHuer-
ta?

Se trata de una política pública 
gestionada en conjunto con el 
Instituto Nacional de Tecnología 
Agropecuaria (INTA), que pro-
mueve la Seguridad y Soberanía 
Alimentaria, a través del apoyo 
a la producción agroecológica y 
el acceso a productos saludables 
para una alimentación adecuada.

Está dirigido a familias y or-
ganizaciones de productores y 

productoras en situación de vul-
nerabilidad social.

Desde un abordaje territorial 
integral y una perspectiva de de-
sarrollo sostenible, el ProHuerta 
impulsa la utilización de técni-
cas productivas amigables con el 
ambiente, el aprovechamiento de 
recursos locales y el uso de tec-
nologías apropiadas que mejoran 
el hábitat y la calidad de vida de 
las familias productoras y sus 
comunidades.
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Apuntado. Los dirigentes quedaron molestos con las decisiones de Gorosito en el Clásico.

Pipo Gorosito tropezó dos 
veces con la misma piedra
El DT de Colón volvió 
a repetir el error de 
sacar a Ramón Ábila 
cuando el partido 
estaba empatado y 
era el jugador más 
desequilibrante.

El Clásico quedará rápidamente 
en el olvido, por lo mal que se 
jugó sobre todo en el segundo 
tiempo. Pero seguramente, por 
un tiempo se recordado por el 
insólito cambio que realizó Pipo 
Gorosito cuando a los 9’ del se-
gundo tiempo decidió la salida de 
Ramón Ábila para el ingreso de 
Jorge Benítez. Un cambio inen-
tendible por donde se lo mire, 
dado que, hasta ese momento, 
Wanchope era el jugador más 
desequilibrante de Colón y el que 
de alguna manera podía compli-
car a la defensa rojiblanca. Por 
lo cual, su salida terminó benefi-
ciando y mucho al Tate.

De hecho, luego de la salida de 
Ábila, Colón no generó absoluta-
mente nada en ataque. El Conejo 
Benítez no entró bien más allá 
del empeño que suele mostrar. 
Y luego Javier Toledo, tampoco 
fue solución. En consecuencia, 
la decisión del técnico sabalero 
desmejoró al equipo de mitad de 
cancha hacia adelante.

Pero no es la primera vez que 
Gorosito toma una decisión de 
esa naturaleza. Lo mismo había 
ocurrido en la derrota de Colón 
frente a Instituto. En aquella 
oportunidad, y con el encuentro 
1-1 también definió reemplazar a 
Wanchope, quien había marcado 
el único gol y era el mejor jugador 
del equipo.

Frente a Instituto, Ábila salió 
a los 20’ de la etapa complemen-
taria para el ingreso de Toledo. 
Una variante que poco tenía que 
ver con el contexto del juego. Y 
al igual que lo sucedido en el Clá-
sico, con la salida de Wanchope, 

Colón perdió preponderancia en 
ataque.

No hay dudas de que Ábila es 
el delantero más influyente que 
tiene Colón. De hecho, Gorosito 
ponderó la condición física del 
delantero, manifestando que ha-
bía bajado nueve kilos. Y a simple 
vista, se observa claramente que 
Wanchope está mucho más ágil 
y que aguanta sin problema el 
trajín de los partidos.

Por otra parte, Ábila es un juga-
dor determinante en los Clásicos. 
Con la camiseta de Huracán le 
marcó a San Lorenzo, con la de 
Boca le convirtió un gol a River 
en la final de la Copa Libertado-
res y con la de Colón le convirtió 
a Unión en el empate 2-2 en donde 

fue la figura.
En función de los antecedentes, 

fue sin dudas un error grave el 
que cometió Gorosito excluyendo 
de la cancha a un delantero que 
en una jugada puede resolver un 
partido. Y después del partido, la 
polémica se instaló con mucha 
fuerza entre los simpatizantes 
sabaleros.

A la luz de lo que ocurrió en el 
segundo tiempo, Pipo no acertó 
con los cambios, los otros que 
dispuso pueden resultar más lógi-
cos, pero no el de Wanchope. Esta 
vez la intervención del entrena-
dor no ayudó a que Colón pudie-
ra ganar el partido, al contrario, 
terminó contribuyendo, para que 
el Sabalero sumara una nueva 

frustración en el Clásico.

Pipo no cumplió su vaticinio

Envalentonado por la gran de-
mostración futbolística y tem-
peramental de Colón en la gran 
victoria ante Argentinos Juniors, 
Néstor Gorosito fue consultado 
sobre el Clásico Santafesino ante 
Unión que se vendría y fue con-
tundente al manifestar: “Los va-
mos a meter en un arco”.
“Nosotros con el envión que tene-
mos debemos meterlos abajo de 
un arco, no esperar nada. Juga-
mos con nuestra gente, en nues-
tro estadio, tenemos que apro-
vechar eso y meterlos abajo del 
arco”, destacó Néstor Gorosito, 

DT de Colón, de cara al Clásico 
Santafesino ante Unión.
De esta manera, Pipo Gorosito 
comenzó a vaticinar lo que podría 
mostrar Colón ante Unión, que 
llegaba de punto tras la dura de-
rrota que venía de sufrir en una 
final por la permanencia frente 
a Platense en Vicente López. Ar-
gumentos no le faltaban al DT, 
debido a que su equipo venía de 
marcar una gran supremacía en 
el segundo tiempo ante Argenti-
nos, que lo colocaban como am-
plio favorito al triunfo.

Colón, sin embargo, estuvo 
muy lejos de demostrar esa acti-
tud de juego que había vaticina-
do Gorosito. Si bien en el primer 
tiempo tuvo pasajes de buena 
intención y búsqueda asociada, lo 
concreto es que le faltó decisión 
y claridad para sortear el bloque 
defensivo de un rival que no pasó 
sobresaltos.

Incluso, luego de las jugadas 
de peligro que tuvo Unión en el 
primer tiempo, Colón se apagó, y 
no pudo jamás en riesgo en arco 
defendido por Nicolás Campisi, 
que era el gran interrogante en el 
visitante, ya que tuvo que hacer 
su debut absoluto por la lesión del 
titular Sebastián Moyano.

Y Colón pareció haber resigna-
do toda posibilidad de quedarse 
con la victoria con la salida de 
Ramón Ábila, quien en el primer 
tiempo fue el jugador más peli-
groso que tuvo, e incluso venía 
con un gran antecedente en el 
anterior Clásico Santafesino que 
se jugó en el Brigadier López, 
donde anotó un gol, fue inconte-
nible para la defensa de Unión, y 
la gran figura del partido.

Colón dejó pasar una gran 
chance, no solo de sacarse una 
espina en el Clásico Santafesino, 
donde no gana desde 2017 y frente 
a su gente desde el 2012, sino tam-
bién de sumar tres puntos que le 
hubiesen dado un gran salto en 
la carrera por no descender, como 
así también para afirmrse en la 
punta de la Zona A de la Copa de 
la Liga Profesional.

Deportes

Colón
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Fortalecido. El equipo rojiblanco llegó de punto y terminó sacando pecho en el Brigadier López.

Unión entendió mejor que 
Colón cómo jugar los clásicos
El Tatengue, que 
llegaba como punto, 
no sufrió ante Colón, y 
el partido se terminó 
jugando como lo había 
planeado el equipo 
rojiblanco.

Colón tenía todo a disposición 
para cortar la racha negativa 
que arrastra en los Clásicos. Lle-
gaba al partido como gran favo-
rito por distintas circunstancias 
que merecen ser analizadas. La 
primera de ellas, porque lo hacía 
en condición de local ante 40.000 
hinchas que reventaron el Briga-
dier López, lo que siempre en la 
previa significa un plus.

Por otra parte, el Sabalero lle-
gaba a este encuentro con todo 
su plantel a disposición y con el 
recambio necesario como para en 
determinado momento del par-
tido, apostar por aquellos que in-
tegraban el banco de relevos. En 
cambio, Unión tenía jugadores 
titulares condicionados en lo físi-
co y con escasas alternativas en el 
banco. El Tate llegó a este Clásico 
absolutamente remendado, de 
hecho cuatro futbolistas debieron 
ser infiltrados (Nicolás Paz, Enzo 
Roldán, Jerónimo Domina y Ke-
vin Zenón) antes de jugar. De he-
cho, los tres últimos si no hubiese 
sido el Clásico, directamente no 
hubieran jugado.

Y a eso hay que sumarle la le-
sión de su arquero titular Sebas-
tián Moyano, quien había sido la 
figura del equipo en los últimos 
partidos. Por todo lo mencionado, 
el equipo dirigido por Cristian 
González afrontaba el Clásico con 
todas las dificultades a cuesta. 
Y más teniendo en cuenta que 

venía de perder con Platense, ju-
gando decididamente mal.

En contrapartida, Colón lo ha-
cía con la confianza por las nu-
bes, dado que le había ganado 3 
a 1 a Argentinos, dando vuelta 
el resultado y jugando muy bien 
el segundo tiempo. Como hacía 
tiempo no sucedía, las diferen-
cias entre los dos equipos eran 
muy notoria a favor del elenco 
rojinegro.

Sin embargo, esa marcada su-
premacía en la previa, jamás se 
observó dentro del campo de jue-
go. El partido se jugó siempre 
como quiso y lo planificó Unión. 
Y es que Colón nunca logró 
desbordarlo, ni mucho menos 

meterlo dentro de un arco. La 
disciplina táctica del Tate preva-
leció por encima del desorden del 
Sabalero.

La realidad indica que, en los 
últimos tiempos, Unión sabe ju-
gar mejor esta clase de partidos 
y las estadísticas así lo demues-
tran. Colón hace 11 años que no 
gana un Clásico como local y la 
última vez que lo hizo fue como 
visitante en 2017. Y en la mayoría 
de ellos, llegó como amplio favo-
rito sin poder ratificar en cancha 
dicha condición.

Unión con menos hizo más y 
Colón con mucho, hizo demasia-
do poco. El partido aburrió a to-
dos, el segundo tiempo fue un 

espanto futbolístico, pero en ese 
contexto, el que se vio favorecido 
fue el Tate. El Sabalero lució im-
potente a lo largo de todo el parti-
do y el Rojiblanco hizo su negocio.

En el duelo de entrenadores, el 
Kily le sacó ventaja a Pipo. El en-
trenador de Colón con las modi-
ficaciones terminó empeorando 
al equipo. Nunca le encontró la 
vuelta al planteo de Unión y así 
las cosas terminó frustrado. Clara-
mente el equipo visitante entendió 
mejor cómo se juegan los Clásicos.

Debe dejar de ser “deportivo em-
pate”

Unión llegó de punto a esta nueva 

edición del Clásico Santafesino 
que se disputó en el Brigadier 
López, pero salió fortalecido 
como consecuencia que le jugó 
de igual a igual a un Colón que 
venía de tres victorias conse-
cutivas, la última ante un rival 
calificadísimo como Argentinos, 
a quien le dio en el mismo esce-
nario de este domingo un parti-
do increíble con mucho fútbol y 
temperamento.

Cristian González se describió 
“conforme” por lo que dejó el 
Clásico Santafesino, más allá 
que volvió a mostrar la falta de 
contundencia ofensiva, como 
consecuencia que tuvo cuatro 
situaciones claras que no supo 
usufructuar, más allá que neu-
tralizó a un Colón que venía en 
alza.

Los tiempos se acortan y solo 
quedan siete escalones hacia 
el final de la Copa de la Liga 
Profesional, donde Unión sigue 
metido en la lucha compacta del 
fondo de la tabla, donde a todos 
los que están involucrados les 
está costando salir, y ninguno se 
termina de cortar en el último 
escalón, con lo cual promete ser 
una pelea que se desarrollará 
de esta manera hasta la última 
fecha.

Unión, como todos los equipos 
que pelean abajo, tendrá toda la 
atención puesta en este lunes, 
donde hay varios rivales que 
luchan por el mismo objetivo. 
Pero, sobre todo, Cristian Gon-
zález tendrá que trabajar mucho 
con sus jugadores ya que se les 
viene otra final por la perma-
nencia como la que animarán 
el domingo próximo en el 15 de 
Abril frente a Sarmiento, donde 
de una vez por todas debe de-
jar de ser “deportivo empate” y 
quedarse con un triunfo que a 
esta altura es impostergable.

Deportes

Unión
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Deportes

Colón

Las explicaciones. Pipo hizo un polémico análisis de la actuación de su equipo ante Unión.

“No jugamos 
bien porque 
estuvimos 
imprecisos”
El DT de Colón, Néstor 
Gorosito, admitió que 
fue un cotejo con una 
tarea menor a cotejos 
anteriores. “Partido 
malo, flojo el nuestro”, 
admitió.

El semblante del DT de Colón, 
Néstor Gorosito, no era el mejor, 
porque el equipo no pudo con-
tinuar con su serie de victorias 
en condición de local, además 
de no poder cortar la racha ante 
Unión en el historial general.

En el inicio reconoció que “no 
jugamos bien, imprecisos, en el 
primer tiempo el arranque fue 
bueno, nos faltó el último pase, 
hasta tres cuartos llegábamos 
bien. El segundo tiempo malo, 
luchado, sin juego para los la-
dos, no recuerdo situaciones. 
Partido malo, flojo el nuestro”.

Más adelante admitió que 
“faltó precisión en el primer 
tiempo, en el segundo no tu-
vimos claridad, nos costaba 
mucho sacar la pelota. En el 
primero llegábamos bien, en 
el último pase para dejar a un 
compañero de cara al gol, y no 
lo hicimos”.

En referencia a los tres cam-
bios, consideró que “simple-

mente creíamos que con Conejo 
podíamos tener asociación en 
el juego, y buen pase. Piero por-
que creíamos que íbamos tener 
más vértigo en el ataque”.

Pipo también dijo que “hubo 
un contragolpe de Unión, no-
sotros tuvimos cuatro o cinco, 
no trascendió la jugada, dos 
de Ramón, una de Botta y una 
de Batallini que sacaron en la 
línea. Unión hace su trabajo y 
nosotros tratar de mejorar lo 
nuestro. El segundo tiempo fue 
malo, lo más bajo de todo en 
este torneo”.

En otro tramo de la charla 
expresó que “no tuvimos miedo 
a perder, para ganar hay que su-
perar al contrario, la idea no es 
ganar de pedo (sic). No fluía el 
juego, sin chispa, no me gustó”.

En relación al ingreso de To-
ledo reconoció que “lo íbamos 
a hacer antes, el ratito que jugó 
lo hizo muy bien. No se quien 
quedó mejor parado después 
de este empate. Los Clásicos 
son todos parecidos, nosotros 
esperábamos jugar mejor de lo 
que lo hicimos. En el segundo 
tiempo perdíamos muchas pelo-
tas fáciles, hay veces que pasa”.

Asimismo, aseveró que “el 
lastre nos pone en esta situa-
ción, hay equipos que se hablan 
maravillas, nosotros arranca-
mos cinco o seis abajo de la 
gran mayoría, estamos así, será 

así hasta la 10ª o 11ª fecha, des-
pués pienso yo que quedarán 
dos o tres en la pelea”.

Antes de su despedida, subra-
yó que “según ellos no les tiró, 
tanto Espínola como Lucena por 
eso salieron. Nos sentimos un 
poco vacíos de no haber tenido 
claridad para tener situaciones 
de gol”.

La confianza de Batallini

Colón se quedó con apenas un 
punto por el 0-0 ante Unión en 
una nueva edición del Clási-
co Santafesino disputado en el 
Brigadier López. Una actuación 

decepcionante ante un marco 
majestuoso, pero el equipo no 
lució en su mejor versión ante 
un rival que lo controló y anuló.

Las caras de los jugadores lo 
decían todo, porque sentían que 
dejaron escapar dos puntos que 
hubieran sido muy importantes 
para despegar del fondo en la 
lucha por la permanencia. Este 
resultado lo deja complicado, 
apenas un punto por encima 
del último que estaría descen-
diendo.

Es por ello que había expec-
tativa por conocer la postura de 
los jugadores, pero para sorpre-
sa de muchos, se fueron rauda-

mente hacia el micro evitando 
tomar contacto con la prensa.

El único que se detuvo un 
instante fue Damián Batallini, 
que dejó una escueta reflexión: 
“Hay que seguir trabajando. To-
davía queda mucho camino por 
delante y creo que lo estamos 
haciendo muy bien”.

Luego, dejó su mirado res-
pecto al privilegio de disputar 
su primer Clásico Santafesi-
no: “Uno lo fue viendo durante 
toda la semana, en el día a día 
y con la gente. La verdad que 
es algo muy lindo. Desde ya, 
en este lado se disfruta muchí-
simo”.
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Conforme. El Kily destacó su satisfacción por la entrega de Unión en una situación adversa. 

“Pelearemos hasta el final, no 
nos entregaremos nunca”

“Sabíamos que ellos iban, con 
su gente a favor, a ser intensos. 
Tuvimos la capacidad de estar 
bien armados. Ellos tienen gen-
te importante en ataque y les 
cubrimos los pasillos. Jugamos 
como lo queríamos hacer, tra-
tando siempre de lastimarlos. Si 
(Gonzalo) Morales hacía el gol 
en la primera, la historia pudo 
ser otra. Recuperamos la iden-
tidad justo en un clásico de vi-
sitante. Me voy conforme, pero 
claramente tenemos que mejo-
rar muchas cosas”, admitió en 
conferencia de prensa el DT de 
Unión, Cristian González, luego 
de la igualdad 0-0 en el Clásico 
Santafesino por la 7ª fecha de la 
Copa de la Liga Profesional.

Luego de estar muy molesto 
por la actuación ante Platense, 
ahora el semblante de Kily lució 
renovado.

“Más allá de que estamos hace 
tres meses en el club, ya me co-
nocen los estados de ánimo y 
sabían que estaba enojado, por-
que no estuvimos a la altura en 
el partido anterior y había que 
volver a las fuentes, de ser inten-
sos y cortos, siempre intentando 
jugar. Resalto el atrevimiento de 
animarse a jugar. Este es fue un 
clásico trabado, pero también 
vistoso. Vivimos a ganarlo y casi 
nos nos llevamos. No tuvimos 
situaciones en contra como para 
perderlo. Tuvimos las más cla-
ras, pero no lo pudimos definir. 
Interpretamos las formas. Me 
voy conforme con el equipo, pese 
a que queríamos ganarlo”, sos-
tuvo.

“En el primer tiempo, donde 
manejamos casi siempre el par-
tido y no tuvimos problemas 
defensivos, hubo que cortar los 
circuitos. Cuando interpretamos 
mejor el partido comenzamos a 
gestar en ataque. Lo hicimos me-
jor que lo que veníamos hacien-
do, aunque quiero más fluidez. 
Pero necesitábamos sumar ante 
este rival, con el que no se puede 
perder, en esta situación compli-
cada”, agregó el técnico.

Asimismo, remarcó: “Hay un 
funcionamiento y los chicos tra-
tan de adaptarse. Tengo un plan-

tel joven. Uno miraba el banco de 
Colón y había mucha experien-
cia, por eso me voy satisfecho 
porque competimos. Ahora de-
bemos ganar el próximo partido 
para que este punto valga. Esto 
es un continúo trabajo para te-
ner fluidez en las terminaciones. 
En este caso hubo ataques direc-
tos, pero no estamos finos para 
definir. Tuvimos algunas claras, 
pero debemos insistir y corregir. 
Por momentos lo intentamos”.

En otro tramo de la conferen-
cia, expuso: “Mauro (Luna Diale) 
es un jugador importantísimo y 
desequilibrante. Es el que ma-
neja los tiempos. Uno le insiste 
en que deba tomar las mejores 
decisiones. Esta vez también le 
agregó aspectos defensivos y eso 

se resalta. Necesitamos sumar, 
porque el fútbol es un estado de 
ánimo y veníamos de un golpe 
muy duro, que demandó de una 
charla muy buena. Nos dimos 
cuenta que no podemos bajar 
la intensidad. No hay que acos-
tumbrarse al vaivén deportivo. 
Competir te da la posibilidad de 
crecer. Más allá de que no hici-
mos un gran partido, estuvimos 
a la altura”.

También contó qué tiene Se-
bastián Moyano: “Es una moles-
tia en la rodilla. En una posición 
tan importante como el arquero 
no podíamos arriesgar. El que 
no esté al 100 no va a jugar y por 
eso también estoy contento con 
lo que hizo Enzo. Esperemos si 
podemos tener a Seba para el 

próximo partido y muy contento 
con Nico, que nos dio seguridad. 
Todo esto me deja tranquilo”.

Por otro lado, Cristian Gon-
zález volvió a elogiar al plantel: 
“Estos chicos tienen amor pro-
pio y aprenden cómo se vive el 
fútbol. El jugador convive con 
situaciones de todo tipo y cues-
ta. Entonces cuando hablás con 
ellos y vez cómo se entregan, es 
movilizante. La gente de Unión 
tiene que estar contenta con 
ellos, porque tienen la valentía 
para estar. Eso me ilusiona y 
me da expectativa de cara lo que 
venga. Pelearemos hasta el final 
y no nos vamos a entregar nun-
ca”.

“Ninguno quería empatar, por-
que estamos complicados. Es 

horrible vernos ahí, pero esto irá 
cambiando. Nos tenemos que ha-
cer fuertes en casa y no podemos 
dejar escapar más puntos. Hay 
que salir, no queda otra. No pone-
mos excusas. Quizás el empate es 
lo más justo. Esto será recontra 
complicado y confío en mi plan-
tel. Me siento contento y feliz de 
estar en Unión para dejarlo en 
Primera”, tiró.

En el final, expuso: “Irnos del 
predio viendo a la gente entrega-
da es un sentimiento muy lindo. 
Porque notamos que están todos 
entregados en esto. Hay que asu-
mir este reto y estar a la altura. 
Más allá de que no pudimos ga-
narlo, competimos y trataremos 
de dejar a Unión en primera di-
visión”.

Deportes

Unión

El DT de Unión, 
Cristian González, 
dijo que el equipo 
“compitió y recuperó 
la identidad” en 0-0 
contra Colón en el 
Clásico Santafesino.
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Al frente. El presidente de Unión sacó pecho tras la actuación en el Clásico Santafesino.

Luis Spahn: “El rival                            
creía ser amplio favorito”
El presidente de 
Unión se refirió al 
Clásico Santafesino 
y tiró: “Con entrega 
y orden táctico 
logramos neutralizar 
por completo al rival”.

Luego de lo que fue el Clásico y 
en el marco de la presentación 
del equipo de básquet que jugará 
la Liga, el presidente de Unión 
Luis Spahn dialogó con Radio 
Gol 96.7 y allí se refirió a lo que 
dejó el partido ante Colón. Pero 
también habló de la relación que 
mantiene con el Kily González y 
de la salida de Sebastián Méndez.

“El rival creía ser amplio favo-
rito, pero hubo una muy buena 
entrega, un orden táctico y nos 
faltó un poco de chispa en la 
definición. Pero demostramos 
que con orden y con entrega, 
además de disciplina táctica, lo-
gramos neutralizar totalmente 
al rival”, aseguró Spahn sobre el 
desarrollo del Clásico.

Consultado por la relación 
que mantiene con el Kily Gon-
zález dijo: “Cristian es un per-
sonaje muy especial, que vive el 
fútbol de una manera intensa y 
tiene un simplismo muy grande. 
Es muy fácil de comunicarse 
con él, me exige que esté una 
o dos veces por semana en los 
entrenamientos. Me pregunta 
donde estoy y cuando llego. Ne-
cesita ese apoyo personal y lo 
disfruta, pero además tenemos 

actividad extra deportiva, como 
por ejemplo compartir cenas”.

En relación al acompañamien-
to de la dirigencia, expresó: “La 
comisión directiva está a diario, 
no hay ninguna acefalía, ya sea 
por Leonardo Romero, José Car-
donet o Marcelo Piazza. Todos 
los días hay gente disponible 
para atender las necesidades 
que se presentan y acompañar. 
Como así también para solucio-
nar las inquietudes que se dan”.

Por último, Spahn habló so-
bre aquella oferta que el Kily 
González desechó de México 
para seguir en el Tate: “Supe de 
esa oferta en exclusivo duran-
te unos días hasta que se hizo 
pública. Yo creo que hay una 
cuestión de formación cultural, 
él sabe que tiene un contrato y 
no estaba dispuesto a quebrar. 
Sabe la mala imagen que dejó a 
nivel nacional Sebastián Mén-
dez con la decisión que tomó. Y 
creo que el Kily pone el hombro, 
la cabeza y el corazón en las 
actividades que lleva adelante”.

Spahn conservó la ventaja ante 
Vignatti

Se fue una nueva edición del 
Clásico Santafesino y llegó el 
momento de hacer los balan-
ces, no solo del historial, sino 
también para determinar cómo 
quedaron parados Unión y Co-
lón de cara a su gran objetivo 
que es lograr la permanencia en 
Primera División. Y una de las 
cuestiones que arrojó este nue-
vo enfrentamiento tiene como 
protagonistas a los presidentes 

Luis Spahn y José Vignatti.
Los presidentes de Unión y 

Colón emplearon diferentes po-
líticas en el mercado de pases, 
ya que mientras Luis Spahn 
apostó por los jóvenes del plan-
tel y refuerzos de poca monta 
(con excepción de las llegadas 
de Gonzalo Morales y Nicolás 
Orsini, quienes reconocieron 
que se sumaron por la gestión 
de Cristian González), José Vig-
natti “rompió el chanchito”, de-
bido a que sumó refuerzos de 
jerarquía y calidad, algunos de 
ellos internacionales como el 
caso de Alberto Espínola y Án-
gel Cardozo Lucena.

Volviendo al duelo entre los 
presidentes y su llamativo histo-
rial, cuando Spahn se hizo cargo 

de la institución y antes de dis-
putar dicho encuentro, el histo-
rial del Clásico favorecía a Co-
lón. En ese momento y contando 
los cotejos oficiales de AFA, el 
Sabalero cosechaba 25 victorias, 
contra 24 del Rojiblanco.

Y 11 años después, el historial 
en Torneos de AFA indica que 
Unión suma 30 triunfos contra 
27 de Colón. Bajo la presidencia 
de Spahn, se jugaron 18 Clási-
cos, de los cuales el Tate ganó 
seis, empató diez y apenas per-
dió dos. Y con estos números 
logró dar vuelta el historial a 
favor del Rojiblanco.

Y otro dato en favor de Spahn, 
es que también puso a favor su 
historial contra el presidente 
sabalero José Vignatti. Y es que 

desde que asumió Vignatti en 
2016, se disputaron diez Clásicos, 
con dos victorias de Unión, siete 
empates y un triunfo de Colón.

Así las cosas Spahn se puede 
colgar la medalla de que bajo su 
presidencia, Unión revirtió el 
historial y hoy aventaja a Colón 
por tres partidos (cinco según el 
historial que maneja la entidad 
de la Avenida). En una época en 
donde indudablemente al Saba-
lero le fue mejor en lo deportivo, 
en el mano a mano, el Tate sacó 
pecho para estar arriba en la 
historia de los Clásicos.

Pero además este Clásico San-
tafesino sirvió para que Unión 
sume seis años sin perder en el 
Clásico Santafesino, y casi 11 sin 
caídas en el Brigadier López.
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Chiaraviglio competirá en el 
Meeting Juan Carlos Dyrzka
Tras el éxito del Torneo Semana 
del Mar en la ciudad de Mar del 
Plata, que se desarrolló en la pista 
sintética del Estadio Justo Ro-
mán, en la jornada de este martes 
se concretará en el Cenard de Bue-
nos Aires, un meeting, que llevará 
el nombre de Juan Carlos Dyrzka, 
un histórico de los 400 llanos y 400 
vallas, cuyo récord sudamericano 

en esta especialidad -el primero 
debajo de 50s- tuvo larga vigencia, 
además de consagrarse con la me-
dalla de oro en los Panamericanos 
del 63, en el Preolímpico del mis-
mo año y en cuatro ediciones del 
Sudamericano.

Esta competición que cuenta 
con la organización y fiscalización 
de la Confederación Argentina 

de Deportes Acuáticos y la Fede-
ración Atlética Metropolitana, y 
tendrá como uno de los protago-
nistas al garrochista santafesino 
Germán Chiaraviglio, el cual vie-
ne de imponerse en el Gran Prix 
Sudamericano en Mar del Plata, 
con una marca de 5.10 metros.

El atleta santafesino, de 36 años, 
viene de competir en el 19° edición 
del Mundial de Budapest, Hun-
gría, y utilizará esta prueba como 
preparación para los Juegos Pana-
mericanos de Chile que comenza-
rán a finales del mes de octubre. 
Anteriormente, el mejor atleta 

santafesino de todos los tiempos, 
se consagró campeón Nacional 
por sexta vez consecutiva en salto 
con garrocha en Concepción del 
Uruguay en mayo pasado.

El rafaelino Tomás Mondino, 
que viene de imponerse en los 
100 en Mar del Plata, competirá 
en los 200 metros llanos, y Pedro 
Emmert, que entrena habitual-
mente en Buenos Aires, pero que 
compite para Santa Fe, en los 400 
metros.

En la prueba de salto en largo lo 
hará Brian López, representante 
de Velocidad y Resistencia, cuya 

marca es de 7.69, y que en el Gran 
Prix de Mar del Plata ocupó la 
quinta ubicación con un registro 
de 7.30. En damas lo hará la santa-
fesina de 23 años, Leila Garetto en 
salto en largo.

Argentina estará muy bien re-
presentada por otros destacados 
atletas, tal es el caso de Carlos 
Layoy de Pasos de los Libres en 
salto en alto, el salteño Maximi-
liano Díaz en salto triple, el pun-
tano Bruno De Genaro en 400 con 
vallas, el entrerriano de Cerrito, 
Nazareno Sasia, en lanzamiento 
de bala.
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